
一场期待已久的交流学习，从最开始的准备材料，选拔面试，到最后敲定一切时间，打

包行李，内心对这次行程充满了期待。1号，云南农业大学赴日本交流学习代表队踏上了赴

日的旅程，在老师和同学们的群策群力下，我们顺利地在 12 月 1 号的晚上抵达大阪机场，

开始了我们的日本之行。 

每一次旅行都是一种成长，陌生的每一处都是风景，一切的惴惴不安都抵不上一个团队

的力量。在到达日本之前，我对它的感情也非常复杂，也许很多人对日本的印象都来源于日

剧、日影、动漫、cosplay、游戏、甚至抗日剧。而我，想要通过自己的眼睛去看看这个充

满争议的国家，他们的学生和他们的社会到底是一个什么样的。 

这一次交流学习，我们的第一站是京都府立大学，在这里我们先后听了两个由大学教授

给我们提供的分别是有关《食品营养与健康》和《水稻百草枯黄单胞杆菌的有关机理》的两

个讲座，通过这两个讲座我们更加清楚地了解到了有关日本的饮食文化和研究情况，开阔了

我们的视野，拓宽了我们的思维方式，让我们开始适应在日本的学习生活，也对接下来的旅

程愈发地充满期待！ 

在接下来的几天行程里，大家更是尽情地让自己沉浸在京都的风景人情之中。

大家参观了八坂神社，岚山等景点。十二月，正值日本枫叶正红，满山的红叶映

入眼帘。湛蓝的天空，深邃而悠远。枫树脚下，红色的叶子，黄色的叶子，紫色

的叶子，绿色的叶子，都懒懒的躺在清脆的草丛里，这真是一副最美的油画。漫

游在小路上，大家细细品味着京都的季节性美景，沉醉在红叶的梦中。 

3 号早上，由日本老师和同学带领我们来到日本以鹿闻名的奈良，在这里我们还参观了

东大寺。东大寺是南都七大寺之一，距今约有一千二百余年的历史， 1998 年作为

古奈良的历史遗迹的组成部分被列为世界文化遗产。中国唐代高僧鉴真和尚曾在

这里设坛授戒。在一位日本导游的带领下，我们和日本友人一同参观了东大寺。

在参观过程中，我们深深感受到了这里的神圣与庄严，整个参观过程也让我们体

会到了中日文化的差异。由此，也引发了我的一些思考，在中国伴随着经济社会的

发展，城市和城市之间的容貌同质化越来越严重，让居住在这座城市的人找不到心灵归属感。

随着城市改革历程地推进，吊车、推土机、压路机的身影随处可见，一座座高楼被建起，这

样得日新月异确实让很让人兴奋，然而我们会慢慢感受到，所有的城市都是千篇一律的规划、

布局、格调，根本体现不出每个城市应有地特色、文化底蕴以及内涵。我们的城市变得越来

越没有特色，而日本的城市地域文化却保护得相当好。 

日本的历史没有中国那么悠久，古代文化也没有中国那么辉煌，但日本的古代历史文化

受中国影响很大，其中一个在日本留学的学长讲到，东大寺就是日本受中国古代文化影响的

一个体现，它建造的工艺甚至工人都是从中国来的。所以中日两国在自然环境、文化传统、

建筑形式等方面有很多相似之处，而日本对于历史文化的保护，在物质文化遗产和非物质文

化遗产的保护方面却走在了世界的前列，现已形成了比较完善了城市历史文化遗产古迹保护

法律体系，这很值得我们学习。 

对于京都来说，虽然随着人口的增加，城市建设突飞猛进，但这并没有危及京都的文物

保护，相反连周围的环境风貌都始终保持着与文物古迹一致。京都给人最大的感觉是将历史

文化和现代文明很好地融为了一体，走在京都的大街上，可以感到这是一个古老的城市，一

个有文化的城市。除了历史文化古迹，许多外观很现代的建筑，内在布局也充满了民族文化，

在这样的城市中要建造任何一座新建筑都是必须经过严格的审查批准的，在历史街区和历史

地段内是不允许有任何新建筑出现的，这些都有着严格的法律规定。街上出售的工艺品，无

不在精致中体现出日本民间文化的内涵。这都是对于城市传统的延续，对个性化历史的尊重，

中国在这方面也应该重视。 



长长的列车轰隆隆地响起。新的一站又要启程了，4个多小时的列车把我们带到了又一

个崭新的城市，我们的第二站-鹿儿岛大学。 

在鹿儿岛，我最大的一个感受就是体验到了日本人的守时和做事有计划的良好习惯。从

到入住的酒店第一天，乔本老师就将接下来 10 天的行程单一一打印并人手一份，每一天的

行程都精确到了分钟，日本人这种很强的时间观念也体现在了交通工具上，例如新干线可以

做到分毫不差，它的判定迟到的时间线为 1分钟，超过一分钟就被视为迟到，而在其他国家，

比如德国（5分钟以上）、英国（10分钟以上）、意大利（15分钟以上）等，甚至还有些

国家定在 30分钟以上。因为日本人觉得乘客的时间是不允许占用分毫的，所以在这一点上

我很佩服他们，也会在自己以后的生活学习中严格要求自己，不要迟到浪费他人时间。 

随着中国经济的迅速发展,国人去国外旅游的人数和次数显著增加，像泰国、韩国、澳

大利亚和日本等旅游大国随处都可以见到中国人，出国旅游，我不喜欢走马观花，深入去了

解这个国家的教育、文化、习俗甚至经济、科技和人民素质才是我觉得是一次值得的旅游。

在这一次的交流学习中，我们得以有机会可以和我们同龄人相互交流，去问一些自己感兴趣

的小问题，可以是有关于学习生活的，可以是有关于人生未来规划的，这些都是自己单独来

旅游所不能体验到的。像以前，我总觉得日本男女地位依旧不平等，女性还是多数为家庭妇

女，但是当这次我和日本的女同学交流之后，我了解到现在的日本男女也趋于平等，未来，

女性也会更多的倾向于工作而不是在家做全职太太。 

日本的自然风光也不算很吸引人，与中国那些著名的风景地相差甚远，但我觉得它的优

势还是在细节在人文在管理上，所以在今天的中国，我们更应该做的是学习别国好的方面，

我们的青少年们也应该更加的奋进，让自己的祖国更强大！ 

 

     

 

 


